
En tiempo de parálisis,
posponen presupuesto

Nuevamente, aplazan los diputados la atención al paquete financiero 

Adelanta Rosalina Mazari algunos rubros para los que ya hay 
propuesta de incrementos frente a lo destinado en 2019

EL ARTE DE LA LECTURA 

Se agudiza conflicto entre 
de Tetela del Volcán y el 
poblado de  Hueyapan

González ha azuzado a pobladores para realizar acciones 
de “sanción” en contra de vecinos de la otra localidad 

Podría provocar un problema mayor que terminaría en 
un enfrentamiento entre vecinos de ambos municipios

De entre todos los entes 
obligados, el Congreso es 
el más incumplido

Son víctimas de amenazas, 
extorsiones y cobro de 
derecho de piso
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Un exhorto a leer y escribir las experiencias, la forma de ver el entorno en que se vive, realizó la presidenta Honoraria del Consejo Asesor 
de la Coordinación Nacional de la Memoria Histórica y Cultural de México, Beatriz Gutiérrez Müller.

El 2019 fue el año con más solici-
tudes de acceso a la información 
(11,963). La 54 Legislatura recibió 
mil 371 (el más elevado); empe-
ro, ésta sigue en displicencia (en 
materia de rendición de cuentas), 
informó el Instituto Morelense de 
Información Pública y Estadística 
-IMIPE-.
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En el sector del transporte público 
de pasajeros hay miedo, ante he-
chos de violencia que han sufrido 
en los últimos días.

   05

Observador político 
Gerardo Suárez Dorantes

El Tercer Ojo
J. Enrique Álvarez Alcántara

Secreto a voces
Rafael Alfaro Izarraraz

A este paso, cualquier tortuga superaría en velocidad a estos legisladores.

Temor entre choferes 
de rutas ante hechos
de violencia: FAT

Diputados, en la 
senda de la nula 
transparencia

Por la inseguridad, bajan 
cortinas 50 negocios en lo 
que va del año: Canaco

Es una situación que se está agudizando los últimos 
días, reveló Antonio Sánchez Purón

Confió que con la suma de Cuernavaca al Mando 
Coordinado puedan reforzar el tema de seguridad
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Hoy sus integrantes harán 
actividades culturales en 
la Estela de la Luz

Desde muy temprana hora ayer los 
participantes de la Caminata por la 
Paz comenzaron a alistarse al inte-
rior del Seminario Diocesano San 
José de Cuernavaca, ubicado Oco-
tepec; abordo de varios autobuses 
partieron desde ahí hasta Tres Ma-
rías, Huitzilac, en donde iniciarían 
su andar con miras a la Ciudad de 
México; “dos clases de autobuses 
para dos clases de activistas.”

   04

Continúa Caminata por
la Paz; salió del 
Seminario San José 
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OBSERVADOR 
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Gerardo Suárez
Derecho de piso

Morelos, a pesar de que según las autoridades van 
bien en materia delictiva, vive una situación difícil, 
complicada y cada vez más compleja porque la so-
ciedad se siente impotente, indignada y harta por 
delitos como los asesinatos, secuestros y los actos 
de corrupción. Por estos motivos, es la marcha de 
cientos de personas que acompañan a los activis-
tas LeBarón y Sicilia. Para desgracia, el temor  y la 
incertidumbre se ha incrementado entre los empre-
sarios morelenses por el aumento de casos de ex-
torsión y “derecho de piso”, por integrantes de la 
delincuencia organizada.

IMPUNIDAD.- Tanto a nivel federal como a nivel local, 
los esfuerzos que han realizado para la prevención y 
la procuración de la justicia han sido insuficientes, y la 
presencia de la Guardia Nacional en Morelos, ha sido 
sólo en la imagen y la difusión informativa en los me-
dios porque en los hechos, no ha servido para maldita 
la cosa. Antes, los delitos en su mayoría se cometían 
bajo el amparo de la oscuridad, hoy en una afrenta y 
burla de nuestras autoridades los delincuentes se bur-
lan en sus propias jetas, y un ejemplo, las narcomantas 
que les colocaron en los puntos estratégicos como la 
Fiscalía, el Ayuntamiento de Cuernavaca, entre otras. 
No tienen miedo a la Ley, por ello les importa un bledo 
el lugar. Hoy, ya no importa si los delitos se cometen 
en las avenidas más transitadas del estado como las 
avenidas Morelos, Plan de Ayala, e incluso en mismísi-
mo corazón de Cuernavaca. Y ha sido precisamente 
la impunidad, el no investigar, castigar ni penalizar a los 
culpables de tantos crímenes que los autores materia-
les e intelectuales, actúan al margen de la ley durante 
el día, la tarde o noche. A la hora que ellos decidan 
y donde quieran. En un hotel, restaurante, discoteca, 
bar, escuela, en la calle, en fin, donde así lo deter-
minen y casi siempre, saliéndose con la suya sin ser 
aprehendidos. Nadie los frena. Cometen sus fechorías 
casi enfrente de la Guardia Nacional, de los elemen-
tos de la Comisión Estatal de Seguridad Pública, de los 
ministeriales y el colmo, hacen de las suyas con todo 

y las cámaras que están  conectadas al C5 y demás 
corporaciones policiacas.

Sin embargo, a pesar de que el país y el estado se es-
tán cayendo a pedazos por la inseguridad, en Morelos 
se vive un estado de indefensión, nadie dice ni hace 
nada. Los dirigentes de los partidos políticos pareciera 
que estuvieran amordazados y otros, haciendo mutis 
para no meterse en conflictos y poner en riesgo los 
espacios de poder que les han otorgado en diversas 
áreas del gobierno como sucede con Acción Nacio-
nal. Para ellos, al igual que los dizque representantes 
populares en el Congreso del Estado -con excepción 
de las siete diputadas que están enfrentadas con el 
Ejecutivo por cuestiones económicas y espacios de 
poder-, de igual manera “nadan de a muertito”. Ha-
ciendo ver que trabajan y sólo se han dedicado a co-
brar sus jugosos salarios que les ha permitido, a todos 
sin excepción, hacer su “guardadito” de varios millo-
narios de pesos tan solo de lo que han obtenido en lo 
que va de la presente legislatura. Mientras que por otro 
lado, la sociedad, casi en su mayoría, arriesgándose 
el pellejo todos los días, para evitar no ser presa de la 
delincuencia en sus diferentes modalidades.

NEGOCIOS EN CRISIS.- La ola de violencia que se desa-
tó por el crimen organizado y que ocasionó todos los 
municipios del estado de Morelos se tiñeran de sangre 
no para, y por ello, varios empresarios morelenses viven 
hoy en la incertidumbre y temor de ser presa del ham-
pa. Y es que, para funcionar sus negocios no solo tie-
nen que cumplir con todos y cada uno de los requisitos 
administrativos que les solicitan en los Ayuntamientos, 
sino además con los protocolos de seguridad. Aunado 
a ello, para evitar fracasar deben de llevar un buen 
manejo en sus finanzas, cumplir con sus contribuciones 
fiscales y una planeación eficiente de su personal. 

Empero, estas acciones pese a que muchos empresa-
rios así las han implementado son insuficientes ante la 
alarmante violencia e inseguridad que les empezó a 
pegar con el famoso “derecho de piso”. Un delito que 

parece un fantasma.

Todo mundo sabe que existe pero nadie lo puede ver. 
Menos aún las autoridades. Esto, ocasionó ya el cierre 
de varios establecimientos en la capital de Morelos, los 
cuáles han tenido el valor de señalar que derivado de 
las amenazas y la petición para que entreguen dinero 
a diversas células delictivas, ha sido el motivo por el 
cual se han visto en la necesidad de bajar sus cortinas, 
despedir a su personal e informar a sus clientes que su 
vida y la de sus familias corren peligro y por ello, han 
decidido sacar su inversión de la ciudad y del estado.

El tema no es menor. Es una situación delicada, que 
para algunos servidores públicos como Margarita 
González Sarabia, la aún titular de Turismo y Cultura, 
no pasa nada. Porque para ella, el turismo no llega a 
esos bares o antros. Para otros como el secretario de 
gobierno, Pablo Ojeda, no existe el registro de delitos 
de extorsión o derecho de piso porque los empresarios 
se niegan a presentar las denuncias correspondientes 
ante la Fiscalía General del Estado.

Por ello, el cierre de varios negocios, desde micro, pe-
queñas y medianas empresas, las cuales son víctimas 
de cobros de piso y extorsiones. Por ello, urge que el 
gobierno federal, estatal y municipal implementen ac-
ciones de confianza, que regrese para que no sigan en 
esa misma línea de bajar sus cortinas por el temor de 
pedirles dinero para su funcionamiento o estar contra 
la pared y poner en riesgo su integridad y la de sus 
familias si se oponen a las amenazas de los grupos de-
lictivos. Aquí, es urgente que actúen las corporaciones 
policiacas y pongan orden.

Para ello, es urgente hacer una limpita y hacer aún 
lado a los elementos que no tienen el perfil para man-
tenerse en el cargo.

Email: gerardonoticias01@gmail.com

Twitter: @gerardosuarez73

Breve historia de la medicina 
y de la relación médico-paciente (vigésima novena parte)

Hacia los orígenes y desarrollo de la psiquiatría, neuro-
logía y neuropsicología

Una vez que describimos los fundamentos “científicos” 
e ideológicos que influyeron al Nacionalsocialismo, y 
toda vez que esclarecimos que las ideas de la eugene-
sia y la eutanasia no son originarias del pensamiento 
e ideología Nacionalsocialista, sino que estos ya cir-
culaban como moneda de curso en la mayoría de los 
países de Europa y Estados Unidos, desde comienzos 
del siglo XX, quiero introducir, ahora sí, en la manera 
como fueron cristalizando en la teoría y práctica de 
la psiquiatría nazi para el aseguramiento de la cons-
trucción, en las nuevas generaciones, de un “espíritu 
social”.

Según expresa Edith Sheffer en el libro que citamos la co-
laboración anterior, “En la Alemania Nazi, los psiquiatras 
infantiles comenzaron a notar características similares al 
distanciamiento social que la Clínica de Educación Cura-
tiva en Viena había señalado en niños durante la década 
de 1930, pero describieron estos rasgos en términos mu-
cho más duros e hicieron que se percibieran como más 
problemáticos en la sociedad (…) El Estado Nazi apun-
taba, sobre todo, a crear un Volk espiritualmente unido, 
fuerte y racialmente puro, lo que significaba educar a los 
niños para que fueran devotos al régimen, inquebranta-
bles y físicamente superiores (…) Demandaban que los 
niños tuvieran la capacidad de experimentar un sentido 
de pertenencia nacional, lo que el régimen buscó incul-
car por medio de organizaciones colectivas. Como Hit-
ler describió en un discurso ‘estos jóvenes no tienen que 

aprender otra cosa más que pensar como alemanes y 
actuar como alemanes’”. 

Como podemos apreciar, amables lectores, el Tercer 
Reich se proponía formar el espíritu alemán controlando 
la educación infantil con la idea expresada en un texto 
que propagaba la idea esencial de Hitler: “Queremos/
que el volk sea obediente, / ¡y deben entrenarse para la 
obediencia! (…) / deben aprender a ser fuertes, / a asumir 
las dificultades/ sin nunca quebrarse.”. 

Pues bien, este pensamiento sustentó las “nuevas” ideas 
de la psiquiatría infantil, bajo las cuales, se consideró que 
en cantidades importantes de jóvenes inconformes se 
observaban estructuras de personalidad que los hacían 
comportarse como ‘asociales’ o ‘irreformables’ debido a 
factores ‘exógenos’; es decir, una crianza y un ambiente 
desfavorable. Asimismo, también sugirieron que en otros 
casos la falta de integración de los jóvenes es generada 
por factores ‘endógenos’, o sea, a supuestos defectos de 
origen, de naturaleza biológica o mental.

Con base en ésta básica taxonomía, la psiquiatría nazi 
consideró que los niños con problemas de origen exóge-
no podían ser ‘corregidos’, internándolos en instituciones 
como campos de trabajo o reformatorios; mientras que, 
por el contrario, quienes eran considerados como niños 
con problemas de orígenes ‘endógeno’ bien podrían ser 
internados de forma indefinida o, condenados a morir en 
el programa de Eutanasia Infantil, en el programa del Ter-

cer Reich.

Pues bien, la psiquiatría infantil nazi se encargó de reali-
zar los procesos de diagnóstico de los niños ‘asociales’ e 
‘irreformables’, de modo tal que, de manera consciente 
o no, se encargaron de operar, en principio, el sistema de 
exterminio nazi. 

Ahora bien, vale la pena preguntarse: ¿De qué conceptos 
o categorías, se valió ésta para fundamentar su práctica 
clínica? 

En principio, no tengo duda de ello, el paradigma bajo 
en cual los profesionales de la psiquiatría realizaron sus 
diagnósticos se fundó en la categoría de Gemüt, término 
alemán que utilizaban para expresar sus ideas con res-
pecto a la ‘identidad social’. 

Como expresa Edith Sheffer: “Para los pensadores nazis, 
Gemüt se refería a la capacidad fundamental de formar 
lazos profundos con otras personas. Tuvo connotaciones 
físicas y sociales; el ‘buen Gemüt’ era esencial para el 
valor propio del individuo como para la salud del Volk”. 

Como podemos apreciar, el Gemüt, como objeto referi-
do por dicho término, fue la base central de la ‘caracte-
rología’, de la psiquiatría nazi, porque representaba una 
cualidad totalizante que conectaba sentimiento, expe-
riencia, consciencia y carácter. El Gemüt fue un concep-
to central para los psiquiatras que se especializaron en 
criminología. (Continuará) 

EL TERCER OJO 
J. Enrique Alvarez 

Alcántara



3 |   EL REGIONAL DEL SUR  |  Sábado 25 de enero de 2020

En tiempo de parálisis,
posponen presupuesto

Diputados, en la senda
de la nula transparencia

Rosalina Mazari Espín, presiden-
te de la Comisión de Hacienda, 
vislumbra un consenso “uná-
nime” en torno al presupuesto 
financiero 2020; sin embargo, 
la sesión de Pleno (iniciada el 15 
de diciembre) aún no se reanu-
da.  

El 2019 fue el año con más so-
licitudes de acceso a la informa-
ción (11,963). La 54 Legislatura 
recibió mil 371 (el más elevado); 
empero, ésta sigue en displi-
cencia (en materia de rendición 
de cuentas), informó el Instituto 
Morelense de Información Públi-
ca y Estadística -IMIPE-.
El Congreso, la Fiscalía General, 
Cuernavaca, el Tribunal Superior 
de Justicia y Tepoztlán fueron las 
instituciones a las que más se 
les preguntó. Por su parte, Ro-
berto Salinas, co-editor de “Mo-
relos Rinde Cuentas”, externó 
que cada año “se han incremen-
tado las solicitudes de acceso a 
la información que se requieren 
a las instalaciones públicas de 
Morelos”.
Adujo que, de 2010 a 2019, el 
ayuntamiento de Cuernavaca 
“es al que se le han realizado 
más solicitudes, con cuatro 
251”. El año anterior, además, 
las siguientes instancias fueron 
las más requeridas (después de 
las antes descritas): Fiscalía Ge-
neral (720); TSJ (529); Tepoztlán 
(456); IMIPE (431); Secretaría de 
Hacienda (701); Secretaría de 
Gobierno (297).
Asimismo, Universidad Autóno-
ma del Estado de Morelos (257); 
Secretaría de Administración 
(237); Sistema de Agua Potable 
y Alcantarillado de Cuernavaca 
(230); Cuautla (230); Secretaría 
de Salud (227); Instituto More-
lense de procesos Electorales y 
Participación ciudadana (223).
Y la lista continúa: Servicios de 
Salud (209); Comisión Estatal 
de Seguridad Pública (203); Co-
misión de Derechos Humanos 
del Estado (194); Secretaría de 
Educación (159); Temixco (152); 
Secretaría de Desarrollo Susten-
table (144); Secretaría de Desa-

JUAN LAGUNAS

JUAN LAGUNAS

Nuevamente, aplazan los diputados la atención al paquete financiero 2020

Adelanta Rosalina Mazari 
algunos rubros para los que ya 
hay propuesta de incrementos 
frente a lo destinado en 2019

En ese sentido, la congresista 
(por las siglas del Partido Revo-
lucionario Institucional) mani-
festó que, antes de suscitarse el 
consenso en la máxima tribuna, 
el documento debe continuar 
discutiéndose al seno del órga-
no colegiado que preside. Extra-
oficialmente, se sabía que esto 
iba a ser este viernes, antes del 
mediodía. No hubo tal.
Incluso así, la parlamentaria 
adujo que, tanto el paquete, 
como la miscelánea fiscal, están 
en posibilidades de validarse 
(siguiendo el proceso legislativo 
correspondiente). Confió en que 

la unanimidad surja; es decir, los 
20 votos (y no sólo 13, que con-
forman la “mayoría calificada”).
Además, ponderó que siguen re-
visándose las leyes de ingresos 
de los municipios, a los que se 
pretende “rescatar”, mediante 
un “fondo”, que podría constar 
de 80 millones de pesos, enca-
minados a la resolución de los 
conflictos (propiciados por los 
laudos).
Mazari Espín, entrevistada en 
Palacio de Gobierno, argumentó 
que en lo que compete al agro 
morelense, la propuesta del Eje-
cutivo es asignar el mismo recur-

so que el año anterior, aunque 
adelantó que el Legislativo con-
sidera necesario un incremento 
al campo, en el orden de los 50 
millones.
Agregó que se plantea destinar 
partidas específicas para con-
trarrestar los embates de algu-
nas patologías, como: el den-
gue, zika y chikungunya, por 15 
millones de pesos.
Asimismo, 10 millones para el 
Hospital del Niño Morelense; 15 
hacia la Entidad Superior de Au-
ditoría y Fiscalización (organis-
mo que desde hace más de un 
año opera con encargados de 

despacho). A su vez, se tiene la 
intención de erigir un programa 
de apoyo para personas con ca-
pacidades diferentes e impulso 
a los jóvenes.
 “La Comisión de Hacienda del 
Congreso ha cumplido con su 
trabajo; sólo esperamos el aval 
de los integrantes de la comi-
sión, para presentar el presu-
puesto en el pleno del Congreso 
-para su aprobación-”.
La continuidad de la sesión del 
15 de diciembre no se ha con-
cretado. La Presidencia de la 
Mesa Directiva no ha emitido la 
convocatoria respectiva.

rrollo Social (142), y Secretaría 
Ejecutiva (Gubernatura): 175.
Al ser cuestionado sobre las res-
puestas que ha dado el Congre-
so del estado, Salina puntualizó: 
“Lo voy a revisar con el IMIPE, ya 
que según unos datos del propio 
IMIPE, existen 161 recursos de 
revisión, por no entregar infor-
mación”.
En la siguiente “liga” se pueden 

consultar las 10 instituciones 
con más solicitudes por año: 
https://public.flourish.studio/vi-
sualisation/1276147/.
De esta forma, 2019 fue el año 
con más solicitudes de este tipo. 
“El gran reto -en 2020- es incre-
mentar la participación y que 
esa información sirva para vigi-
lar y exigir mejores funcionarios 
y resultados a la sociedad”.

Asuela la criminalidad
a estudiantes de UAEMUrge IMPEPAC a diputados 

destrabar presupuesto 2020
La Federación de Estudiantes Uni-
versitarios del Estado de Morelos 
(FEUM) denunció un repunte de 
la espiral violenta en las unidades 
académicas (que se sitúan en di-
versos puntos del estado).
El dirigente, Erick González García, 
indicó que “Los Belenes”, “El Jica-
rero” (en el sur) o “Xalostoc” (en 
oriente) son zonas donde los crí-
menes se han elevado (en contra 
de alumnos). “Están alejadas de las 
principales” vías de comunicación 
terrestres, así como de los “cen-
tros… De los municipios…”.
Ponderó que “Los Belenes” (ésta 
se conforma por 5 unidades) es el 
área “más conflictiva”, porque está 
“apartada de las avenidas”. Rumbo 
al alma máter transitan 20 mil estu-
diantes “todos los días”
Asimismo, les “preocupa” el des-
punte de los asaltos, perpetrados 
en contra de la comunidad. En con-
traste, dijo: “creo que tenemos los 
protocolos establecidos; los cana-
les de comunicación”, así como los 
“puentes” -que se necesitan- con 
la Comisión Estatal de Seguridad, 
que preside José Antonio Ortiz 
Guarneros.

El Congreso local en coordina-
ción con el Gobierno del Esta-
do de Morelos, deben atender 
el tema de la aprobación del 
presupuesto de egresos para el 
presente ejercicio fiscal porque 
tanto dependencias, municipios 
y organismos autónomos, de-
ben contar con los recursos que 
permitan su operación este año, 
dejó en claro la presidenta del 
Instituto Morelense de Procesos 
Electorales y Participación Ciu-
dadana (IMPEPAC), Ana Isabel 
león Trueba.
Entrevistada respecto, al retraso 
por parte del Poder Legislativo 
para la aprobación del paquete 
económico 2020, la funcionaria 
electoral dijo que se trata de 
un proceso que confió, pronto 
llegue a su fin puesto que se 
requieren de esos recursos, y el 
hecho que el proceso no haya 
llegado a su conclusión, afecta 
sin duda a todas las institucio-
nes y no resta más que estar al 
pendiente de lo que ocurra en el 

Además, González García expuso 
que también existen mecanismos de 
coordinación con los esquemas de 
seguridad internos (cuya operación 
competen a la instancia correspon-
diente de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos).
Los catecúmenos han expuesto que 
sus tareas cotidianas fueron rede-
finidas, con el objetivo de evadir las 
posibles situaciones de riesgo o con-
tingencias “súbitas”. Por ejemplo, 
caminar en grupos. No acercarse a 
lugares de dudosa estancia. Evitar, 
en la medida de lo posible, la suje-
ción a actividades nocturnas (en pe-
riodo educativo), entre otros.
Sobre esa línea, cabe precisar que, 
con base en el precepto 12, fracción 
XII, del Reglamento del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública, las estadísticas 
oficiales “… contribuyen a analizar la 
incidencia criminológica y, en gene-
ral, la problemática de seguridad pú-
blica en los ámbitos federal y local”.
En ese sentido, y en apego las de-
nuncias de la FEUM, es pertinente ci-
tar al Semáforo Delictivo de Secreta-
riado Ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública, que informa 
que en el estado, en el año anterior, 
se reprodujeron los homicidios dolo-
sos, el plagio y la extorsión.

Congreso del Estado.
“Esperamos que el presupuesto 
se defina de la mejor manera y se 
logre en el menos tiempo posible 
porque ello beneficiará a todo el 
estado, reiteramos toda la confian-
za porque los diputados hagan su 
mejor esfuerzo y pronto doten de 
los dineros públicos a todos los en-
tes gubernamentales, autónomos 
así como los municipios”, dijo Ana 
Isabel León Trueba.
Recalcó que el presupuesto del 
año pasado fue de 50 millones de 
pesos aproximadamente, pero que 
el 2020 es electoral con el inicio 
del proceso intermedio del 2021 
y que obliga a redoblar esfuerzos 
para iniciar los trabajos de cara a 
los comicios y que representa que 
se debe destinar más dinero para 
la operación del órgano electoral.
Dejó en claro que será el próximo 
mes de septiembre cuando inicie el 
registro de ciudadanos de todo el 
estado interesados en contender 
por alguno de los cargos de repre-
sentación popular que estarán en 
disputa y que insistió, requiere de 
un mayor presupuesto para hacer 
frente al incremento de trabajo.

JUAN LAGUNAS

GERARDO SUÁREZ DORANTES

LLEGA LA MARCHA DE LA VERDAD, justicia y paz a la 
Ciudad de México.

ARRIBO
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Con el apoyo de elementos de la 
Guardia Nacional, la Comisión 
Estatal de Seguridad (CES) y 
policías de Investigación Crimi-
nal (PIC), la Fiscalía Anticorrup-
ción aseguró tres tomas de agua 
en Huitzilac; el operativo derivó 
de la denuncia presentada por la  
Asociación de Usuarios de las 
Aguas del Arroyo las Trancas.
En lo que fue “un operativo sor-
presa” el pasado jueves, perso-
nal de la Fiscalía Especializada 
en Combate a la Corrupción 
(FECC), en conjunto con elemen-
tos de la policía estatal y de otros 
cuerpos de seguridad, se logró la 
clausura de al menos tres tomas 
de agua que se había colocado 
de manera irregular en diferentes 
puntos del municipio señalado, 
las cuales están relacionadas con la 
carpeta FECC/459/2019.
La primera de las tomas clandes-
tinas en ser ubicadas fue en el 
Barrio de San Miguel, en las in-
mediaciones del fraccionamiento 
Montecasino II, momentos des-
pués las autoridades se dirigieron 
a otra más localizada en los tan-
ques de agua generales, muy cerca 
del Centro de Bachillerato Tec-
nológico Agropecuario número 
154, en la cual, sólo colocaron un 
pedazo de madera para desviar el 
líquido hacia otro lado.
Finalmente las últimas dos tomas 
fueron aseguradas en la esquina de 
las calles Aldama e Hidalgo en los 
límites de los Barrios San Juan y 
La Purísima del mismo munici-
pio.
Los resultados de estas diligencias 
serán integrados a la carpeta de in-
vestigación FECC/459/2019, de-

rivada de la denuncia de la asocia-
ción civil, informó la institución.
Arduo trabajo de la Fiscalía An-
ticorrupción en los últimos días
Mediante un comunicado esta 
dependencia dio a conocer que la 
Justicia Federal le negó la solici-
tud que el representante legal de 
la acusada habría interpuesto días 
atrás, con la cual intentaron dete-
ner las indagatorias que realiza la 
Fiscalía Anticorrupción relativa a 
sus finanzas personales y de per-
sonas relacionadas con presuntas 
empresas, de las denominadas 
“fantasma”.
Esto último derivado de que la ex 
diputada está relacionada con la 
presunta distracción de 14.5 mi-
llones de pesos, cuyo destino eran 
las  cuotas, aportaciones y amor-
tizaciones de los empleados del 
Congreso al Instituto de Crédito 
para Trabajadores al Servicio del 
Gobierno de Morelos.
Además, la misma fiscalía respon-
dió a las acusaciones del abogado 
de Beatriz, Jesús García Aguilar, 
sobre que se estaba violando en el 
debido proceso y se encontraban 
realizando una campaña de hos-
tigamiento hacia su representada.
En otro caso distinto el martes 
pasado la FECC presentó ante 
una juez de control más de 30 
datos de prueba contra el exrec-
tor de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM), 
Jesús Alejandro Vera Jiménez y 
al extesorero de esta casa de estu-
dios, Eduardo Sotelo Nava, por el 
presunto desvío de 450 millones 
de pesos, esto como parte de la 
formulación de imputación que 
se llevó a cabo en la sala 7 de los 
juzgados de Ciudad Judicial Atla-
choloaya.

Aseguran tomas de agua 
“clandestinas” en Huitzilac

FRANCISCO ZAPATA CUEVAS

Este día los integrantes de la caravana realizarán actividades culturales en la Estela de la Luz

Continúa Caminata por la Paz; salió del 
Seminario San José rumbo a CDMX
De la marcha, que 
busca se atienda 
inseguridad…, “no 
tengo tiempo, no 
tengo oportunidad de 
atenderlos”: AMLO

FRANCISCO ZAPATA CUEVAS

Desde muy temprana hora ayer 
los participantes de la Caminata 
por la Paz comenzaron a alistar-
se al interior del Seminario Dio-
cesano San José de Cuernavaca, 
ubicado Ocotepec; abordo de 
varios autobuses partieron desde 
ahí hasta Tres Marías, Huitzilac, 
en donde iniciarían su andar con 
miras a la Ciudad de México; “dos 
clases de autobuses para dos clases 
de activistas.”
Fue minutos después de las nueve 
de la mañana cuando comenzaron 
a salir los camiones de la carava-
na  que se encontraban al interior 
del Seminario, la mira del día fue 
hacia Tres Marías como punto de 
partida a pie con rumbo a la Ciu-
dad de México (CDMX).
Tras varias horas de caminata lle-

garon a las inmediaciones de la 
alcaldía de Tlalpan, a la altura del 
pueblo de Parres, esto hacia las 2 
de la tarde, en donde tomaron un 
tiempo para descansar, poco más 
de una hora después retomaron su 
marcha.
Finalmente fue cerca de las 6 de 
la tarde que el contingente llegó 
a la caseta de cobro en Tlalpan, 
para después ir a descansar a San 
Pedro Mártir, no sin antes haber 
hecho una parada, a la altura del 
Campo Militar, en donde el acti-
vista brindó algunas palabras de 
agradecimiento a los asistentes y 
lanzó nuevamente un llamado a 
la ciudadanía para que pudiesen 
unirse al movimiento.
Al cierre de la segunda jornada de 
la Caminata por la paz, Javier Si-
cilia pidió a la ciudadanía que se 
una, que lo haga en silencio “para 
que entiendan que esto no es un 
show”.
Para este día los integrantes de 
la caravana realizarán actividades 
culturales en la Estela de la Luz, 
desde el mediodía hasta las 19 ho-
ras y para el domingo partirán de 
la Estela de la Luz rumbo a Pala-
cio Nacional, donde serán recibi-
dos por el gabinete de seguridad, 

de acuerdo a lo que dijo en el pa-
sado el Presidente de la República.

“No voy a poder recibirlos”, dijo 
AMLO en su mañanera.
Cabe señalar que ayer por la ma-
ñana, en la conferencia mañanera, 
Andrés Manuel López Obrador 
(AMLO), afirmó que no quiere se 
le falte al respeto a la investidura 
presidencial porque sería noticia 
que transcendería a nivel interna-
cional.
“De la marcha de la paz, que bus-
ca que se atienda el problema de la 
inseguridad y la violencia, no ten-
go tiempo, no tengo oportunidad 
de atenderlos”, dijo.
Dijo, AMLO, que sus adversarios 
“andan a la caza de errores, se dice 
coloquialmente a la caza de gaza-
pos y como estamos sometidos a 
este tipo de escrutinios pues tene-
mos que cuidarnos y no caer en 
ninguna provocación y ser respe-
tuosos de todos”.
“Además lo dije no quiero que 
se falte al respeto a la investidura 
presidencial porque tenemos ad-
versarios ¿quiénes son nuestros 
adversarios? Los conservadores, 
los que no quieren los cambios y 
están molestos con lo que hace-

Señalan a alcalde de San Luis Po-
tosí por integrarse a la Caminata 
por la Paz del morelense Javier 
Sicilia, una diputada del congreso 
local de aquella entidad arremetió 
contra el edil; familiares de Nepo-
muceno Moreno Núñez asesinado 
en el 2011 reclamaron por el uso 
de la imagen sin su autorización; 
“dos clases de autobuses para dos 
clases de activistas”, hasta ahí llegó 
la “igualdad en la lucha”.
Tras notarse que al inicio de la 
Caminata por la Paz, en Cuerna-
vaca, se encontraba el presidente 
municipal de San Luis Potosí, en 
San Luis Potosí, el panista Xavier 
Nava, en el círculo cercano de los 
activistas Javier Sicilia y los her-
manos LeBarón, integrantes del 
Poder Legislativo de su entidad 
reclamaron que “hay prioridades 
en su localidad para ser atendi-
das”.
Fue la diputada local priista, Bea-
triz Benavente, quien ante diver-
sos medios reclamó a Xavier que 
“haya hecho a un lado sus obli-
gaciones como edil”, señalando 
que es un acto de “hipocresía su 
adherencia a la caminata cuando el 
miércoles fue encontrado el cuer-
po del exdirigente estatal del Par-
tido Revolucionario Institucional, 
Aurelio Gancedo.”
Además la legisladora también 
señaló que hay temas de urgencia 
como las diversas movilizaciones 
por la falta de agua e inseguridad 
que se han registrado en la capital 
potosina, por lo que condenó que 

Nava haya viajado hasta Morelos.
Por último, Benavente instó a 
Nava Palacios a actuar de acuerdo 
a la investidura que tiene y aten-
der los problemas que enfrentan 
los potosinos, que son su obliga-
ción como alcalde.
Otro de los aspectos que resultó 
incómodo para con la Caminata 
por la Paz fue se utilizó la imagen 
de Nepomuceno Moreno Núñez, 
quien fue asesinado en noviembre 
de 2011 cuando se encontraba en 
la búsqueda de su hijo.
Ante lo que consideraron como 
una “ofensa”, los familiares direc-
tos de la víctima se dijeron moles-
tos por el hecho de que en la Ca-
minata se haya portado la imagen 
de su consanguíneo, esto sin que 
existiese alguna consideración o 
autorización por parte de los deu-
dos.
En una entrevista que dieron los 
familiares de Don Nepo a un 
medio nacional expresaron lo si-
guiente:
“Sabemos que Javier Sicilia y Ju-
lián Le Barón tienen buenas in-
tenciones y nos hubiera gustado 
estar con ellos, pero una de las 
cosas que no podemos soportar es 
que el abogado de Julián sea Abel 
Murrieta, quien fue procurador en 
Sonora en el momento en el que 
sucedió lo de Jorge Mario More-
no.”
Esto último a raíz de que, según 
los familiares de la víctima, Julián 
Le Barón contrató como su abo-
gado al ex procurador del estado 
de Sonora, Abel Murrieta, al cual 
consideran como un encubridor 

de los responsables por el asesina-
to de Nepomuceno, pues a pesar 
de tener identificados a los res-
ponsables, no actúo en su contra.
Para finalizar, uno de los detalles 
que parecieron no llamar la aten-
ción fue que para transportar a los 
integrantes de la marcha que ha-
bían pernoctado en el Seminario 
Diocesano San José de Cuernava-
ca había dos clases de autobuses.
Los primeros de estos transportes 
fueron unos rojos, los que se en-
contraban al interior del Semina-
rio, que parecían de primera cla-
se, más cómodos, en donde solo 
se notaba el ascenso de personas 
“pudientes”, con rasgos un poco 
más finos que la mayoría y una tez 
clara, los que llevan ropas caras y 
que hablan con un acento norteño 
o extranjero.
Los segundos, los que llegaron a 
las afueras del instituto religioso, 
más sencillos, más rústicos, como 
los que comúnmente observamos 
en el transporte público, ahí, en 
estos “de segundita”, abordaron 
los que no parecían traer mochilas 
de camping, ahí subieron los de 
sombrero, los de bolsas con ropa, 
los morenitos, los que forman el 
grueso del contingente.
Esa fue una de las apreciaciones 
que se observaron en el lugar, lo 
cual pasó desapercibido, estos úl-
timos autobuses salieron después, 
con el pueblo que parece ser “ver-
daderamente mexicano”, con los 
que no solo vieron la desgracia de 
perder a un ser querido, sino que, 
además, fueron violentados por 
las autoridades.

FRANCISCO ZAPATA CUEVAS

Genera conflictos la Caminata por la Paz

mos. Imagínese que hay una falta 
de respeto al presidente pues es 

nota mundial, se sabría en todos 
lados”, aseveró López Obrador.

DESDE MUY TEMPRANA HORA, ayer participantes de la Ca-
minata por la Paz comenzaron a alistarse al interior del Semi-
nario Diocesano San José de Cuernavaca, ubicado Ocotepec.
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En el sector del transporte público de pasaje-
ros hay miedo, ante hechos de violencia que 
han sufrido en los últimos días.
Los operadores de rutas son víctimas cons-
tantes de amenazas, extorsiones y cobro de 
derecho de piso por la delincuencia organiza-
da, reveló presidente de la Federación Autén-
tica del Transporte (FAT), Dagoberto Rivera 
Jaimes.
Esto, luego de que, este viernes, apareció 
quemada una unidad de la Ruta 4 de Atla-
choloaya, en el municipio de Xochitepec.
Incluso los concesionarios de la Ruta 4 de 
Atlacholoaya protestaron en el Ayuntamien-
to de Xochitepec para exigir a las autoridades 
garantizar seguridad.
En entrevista, el líder transportista reveló  
que no es el primer caso, incluso el año  
pasado se reportaron rutas quemadas por  

la delincuencia.
Pero admitió que existe temor entre el sector 
y por el miedo, ningún transportista se atreve 
denunciar ante la Fiscalía General del Estado 
(FGE) ante las represalias de los criminales.
Además, pidió a la Comisión Estatal de Se-
guridad (CES) refuerce los operativos de 
vigilancia en las calles, pues además de ex-
torsiones, también son víctimas de asaltos a 
bordo de las rutas.
Finalmente, agregó: “estamos pidiendo que 
se dé la seguridad, sea el estado o el muni-
cipio pero queremos seguridad. Porque ya 
pasamos de asaltos a la psicosis que está ge-
nerando la delincuencia, como el hecho de 
quemar las unidades, como el hecho de que 
se les dé un piso para poder trabajar. Nece-
sitamos que las autoridades no minimicen 
el asunto y reconozcan que aunque no de-
nuncie la inseguridad por cobro de piso está 
creciendo de manera alarmante”.

Temor entre choferes de rutas 
ante hechos de violencia: FAT

GUADALUPE FLORES

Es una situación que se está agudizando los últimos días, reveló Antonio Sánchez Purón

Por la inseguridad, bajan cortinas 
50 negocios en lo que va del año
Confió que con la suma 
de Cuernavaca al Mando 
Coordinado puedan 
reforzar el tema de 
seguridad

GUADALUPE FLORES

En lo que va del año, cerca de 50 negocios 
han bajados sus cortinas a consecuencia de 
la inseguridad y las bajas ventas, informó la 
Cámara Nacional de Comercio y Servicios 
Turísticos (Canaco-Servitur) de Cuernavaca.
Antonio Sánchez Purón, presidente del or-
ganismo empresarial, confirmó el cierre de 
negocios, incluso precisó que de las 14 mil 
unidades económicas que tienen afiliadas a 
la Cámara al menos 50 han cerrado durante 
los primeros días de enero.
Reconoció que es “una situación que se está 

agudizando los últimos días, porque hay dos 
fenómenos que nos están pegando que es la 
inseguridad que queda en el ámbito de la 
percepción por la falta de denuncias y la dis-
minución de ventas, lo económico no está 
pegando, hay una falta de consumo”.
Sobre el cierre de bares en Cuernavaca por 
cuestiones de inseguridad, el líder camaral 
llamó a los dueños de los establecimientos a 
presentar la denuncia ante la Fiscalía General 
del Estado (FGE) para recuperar la percep-
ción de seguridad y no dejar impunes accio-
nes que siembren miedo a los habitantes y 
generar afectaciones a la inversión privada y 
afecta el desarrollo económico de la ciudad.
El empresario reconoció que los empresa-
rios son víctimas de la delincuencia, sin em-
bargo, si no hay denuncias ante las instancias 
correspondientes queda sólo en un tema de 
percepción”.
Además confió que con la suma de Cuerna-
vaca al Mando Coordinado, Policía Morelos 
puedan reforzar el tema de seguridad.
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Las Ferias de Empleo son de las 
principales acciones que la Secre-
taría de Desarrollo Económico 
y del Trabajo (SDEyT), a través 
del Servicio Nacional de Empleo 
(SNE) Morelos, realiza con el 
objetivo de impulsar la empleabi-
lidad, la formalidad laboral y el 
desarrollo económico del estado 
en general.
Para el presente año, esta estra-
tegia dará inicio el lunes 27 de 
enero, de 9:00 a 14:00 horas,  
teniendo como sede el munici-
pio de Jiutepec y contará con la 
presencia de más de 40 empresas  
de la zona para ofertar más de  
800 plazas laborales. De esta for-
ma los gobiernos federal, estatal 
y municipal se unen para ofrecer 
oportunidades de empleo a la po-
blación.
Dichas jornadas permiten que los 
buscadores puedan postularse a 
diversas opciones laborales en un 
sólo día, incrementando de ésta 

forma sus posibilidades de colo-
cación en un empleo formal. Por 
otra parte, estas ferias facilitan la 
vinculación de solicitantes y em-
pleadores, además de ser eventos 
totalmente gratuitos para los par-
ticipantes.
Como empresa o aspirantes, los 
interesados sólo deben registrar-
se en el sitio http://ferias.empleo.
gob.mx e imprimir la ficha de ac-
ceso que emite dicho sitio, para 
posteriormente darse cita en el 
lugar sede e ingresar al evento sin 
complicación o contratiempo al-
guno.
Cabe mencionar que en el ejerci-
cio 2019 se realizaron 17 ferias, a 
través de las cuales más de cinco 
mil personas se colocaron en al-
gún empleo.
Para el 2020 se prevé realizar de 
manera estratégica 15 eventos, 
para acercar a la población opcio-
nes de empleo que se sitúen en la 
formalidad laboral y ofrezcan a la 
población condiciones de trabajo 
dignas.

Este lunes, comienzan 
las Ferias del Empleo

DE LA REDACCIÓN 

La Comisión Estatal de Seguridad 
Pública (CES) logró incrementar 
la proximidad social mediante 
la realización de 44 Ferias de la 
Prevención en 34 municipios,  
en las que miles de ciudadanos 
conocieron de cerca el trabajo que 
realizan las instituciones de segu-
ridad.
Anabel Banda Ruiz, directora ge-
neral del Centro Estatal de Pre-
vención Social de la Violencia y 
Delincuencia con Participación 
Ciudadana, informó que a través 
de estas actividades se genera un 
vínculo más cercano con la pobla-
ción y se inculca la cultura de la 
denuncia y el autocuidado en los 
niños y adolescentes.
Señaló que en estos eventos se 
llevan a cabo demostraciones del 
trabajo que realiza la Unidad Ci-
bernética para la prevención de 
delitos virtuales, la búsqueda de 
drogas y armas por parte de la 
Unidad Canina, las detenciones 
de la Policía Montada, los repor-
tes y vinculación con el Centro 
de Control, Comando, Coordina-
ción, Comunicaciones y Cómpu-

to (C5) por parte de Segurichat, 
y los primeros auxilios que bridan 
los paramédicos del Escuadrón 
de Rescate y Urgencias Médicas 
(ERUM).
Banda Ruiz explicó que además 
la ciudadanía ve de cerca la labor 
de los soldados de la 24/a Zona 
Militar, la Gendarmería, Guardia 
Nacional, la Fiscalía General del 
Estado y el Consejo Ciudadano 
de Seguridad Pública.
Indicó que, por instrucciones del 
comisionado estatal de Seguridad 
Pública, Almirante José Antonio 
Ortiz Guarneros, se intensificará 
el trabajo en este 2020, para lle-
var más Ferias de la Prevención 
en aquellas comunidades que se 
requiera concientizar a los niños y 
jóvenes de las consecuencias lega-
les que conlleva el involucrarse en 
conductas antisociales y consumo 
de drogas.
Por último, la funcionaria detalló 
que con estas 44 Ferias se logró la 
convivencia con 29 mil 337 per-
sonas, que disfrutaron además de 
la presentación de la Orquesta de 
la CES y en las que se integraron 
más cadetes al programa Patrulla 
Juvenil.

Las 44 ferias de la prevención 
acercaron a la gente con la CES

DE LA REDACCIÓN 

En Morelos existen por lo menos un millón de alcohólicos activos, revelan datos de los SSM

A la alza, consumo de alcohol en 
mujeres en la entidad: Osorio S.
Vivir en familias 
disfuncionales, factor 
para que menores lo 
consuman desde los 
10 años 

GUADALUPE FLORES

En Morelos, existen por lo menos 
un millón de alcohólicos activos, 

fenómeno que registra un alza 
principalmente en mujeres, según 
datos de la Central Mexicana de 
Servicios Generales de Alcohóli-
cos Anónimos
Además informó que uno de los 
factores incide para que menores 
de edad consuman alcohol desde 
los 10 años  “es vivir en familias 
disfuncionales”.
 América Mariana Osorio Salga-

do, responsable del Programa de 
Control y Tratamiento de las Adi-
ciones de los Servicios de Salud en 
Morelos, refirió que el consumo 
de alcohol en mujeres va en au-
mento.
Esto, según las estadísticas nacio-
nales que reflejan un incremento 
desde el año 2011 entre mujeres 
en su mayoría jovencitas por ser 
más vulnerables a una adicción al 
alcohol.
Informó que durante los últimos 
años incrementó en un 10 por 
ciento el consumo en mujeres de 
bebidas embriagantes, incluso por 
encima de los hombres.
“El alcohol en la mujer se refleja 
en la última encuesta nacional que 
señala un comparativo del 2011 al 
2016 casi se duplica el consumo 
en la población femenina de 12 a 
65 años de edad en consumo dia-
rio y excesivo”, dijo en entrevis-
ta, tras anunciar junto la Central 
Mexicana de Servicios Generales 

de Alcohólicos Anónimos, la Se-
mana Nacional “Compartiendo 
Esfuerzos”,
Si bien la encuesta es del 2017, 
la experta informó que en los úl-
timos dos años, incremento en 
número de consultas médicas en 
mujeres adictas al alcohol, aunque 
la población de varones es la más 
atendida.
Incluso, la especialista señaló que 
los sesgos de género contribuyen 
a una mayor estigmatización y 
provocan que se acentúen pro-
blemas derivados del consumo de 
alcohol.
“Parece mentira que estando en el 
año 2020, todavía exista un per-
juicio a este tema de la mujer y su 
consumo al alcohol, son cuestio-
nes de prejuicio”, indicó.
También alertó sobre una dismi-
nución en la edad en el consumo 
de alcohol, debido a que menores 
de 10 años enfrentan el alcoholis-
mo.

OPINIÓN 
 Carlos Morales Cuevas

Quimera       

Se agita la respiración de las escaleras,

arden bajo tus plantas que ascienden como un eco desangrándose.

El sol es Dios, viejo andante,

narrador de historias escritas bajo la piel de los hombres.

Las paredes tiemblan, besan tus manos,

sienten resbalar el rímel de los ojos del tiempo.

El sol deambula, viejo errante,

trabaja veinticuatro siete y un poco más;

la noche lo ve brillar a la distancia,

los hombres tratan de ocultarse de la mirilla de su fusil

bajo escudos de follaje u hormigón.

El fuego te llega como ráfaga de corcheas,

buscas el cañón del arma emisora,

el cañón son los labios de un cuerpo desnudo,

un alma que arde, 

dispara a tus piernas, tus brazos, tus alas… despiertas.

DARÁ INICIO EL LUNES 27 DE ENERO, de 9:00 a 14:00 ho-
ras, teniendo como sede el municipio de Jiutepec y contará 
con la presencia de más de 40 empresas de la zona para ofer-
tar más de 800 plazas laborales.
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Rafael Alfaro Izarraraz

El abc del “hoyo la capa de ozono”…

A Mario Molina, nobel de Química en 1995, se 
le reconoce más por el premio recibido en 
aquel año que por sus descubrimientos sobre 
el debilitamiento de la capa de ozono y la 

importancia de la misma, así como con respecto a 
su impacto ambiental en el mundo y particularmente 
en México. No quiero decir que se ignore el tema de 
la “capa de ozono”, quiero decir que la importancia 
del premio recibido y su difusión no se compara con 
la importancia del descubrimiento que efectuó y al 
que no se le presta tanta difusión porque en realidad 
es lo que es importante, dicho lo anterior con todo 
respeto para el doctor Molina.

 Los descubrimientos del doctor Molina, que le apor-
taron el suficiente reconocimiento como para recibir 
el Nobel de Química, son de una enorme relevan-
cia. Como todos los conocimientos, el realizado (y 
aquí el reconocimiento a su vocación desde niño por 
“descubrir cosas nuevas”: http://centromariomolina.
org/wp-content/uploads/2012/05/Mario-Molina_Le-
Mond_espa%C3%B1ol_21mayo20131.pdf), el del 
Nobel mexicano es parte de la continuación de otros 
descubrimientos, entre ellos, precisamente, la existen-
cia previa de una Capa de Ozono que cubre la tierra.

El hecho de haber descubierto que sustancias como 
los clorofluorocarburos (partículas que salían de ae-
rosol cuando se activaba ese producto), se aloja-
ban en la atmósfera, donde se encuentra la capa 
de moléculas de ozono que cubren la tierra, y que 
eso llevaba a su debilitamiento y a la postre que de 
ahí se derivaba la existencia de “hoyos” en la mis-
ma, es un descubrimiento de dimensiones colosales 
para nuestros tiempos. Lo anterior, debido a que la 
Capa de Ozono cumple un papel fundamental para 
la vida en la tierra. Tan importante, en verdad, como 
una guerra mundial, en donde se juega hoy la vida 
sobre el planeta.

Aquí, ante el tema de la Capa de Ozono, es muy im-
portante que los hombres y mujeres de ahora no pue-
den estar esperando a nuevas generaciones porque 
ante el peligro del debilitamiento de la Capa de Ozo-
no, es probable que esas nuevas generaciones ya no 
lleguen. Los nuevos tiempos nos imponen la urgente 
necesidad de actuar “hoy” y dejarlo para mañana. 
Por lo que percibo, la visión del doctor Molina es una 
visión de solución técnica al problema y de voluntad 
política. Ha sido asesor de Obama y lo mismo de Cal-

derón que del ex titular del gobierno de la Ciudad de 
México, Marcelo Ebrard. Pero, las cosas no cambian

El término “Capa de Ozono” (la ozonósfera) es un tér-
mino que describe la existencia de un gas que cubre 
la tierra y se encuentra en la atmósfera. La atmósfera 
está entre unos 10 ó 15 kilómetros a distancia de la 
superficie de la tierra y se extiende hasta aproxima-
damente 45 kilómetros de la misma. El Ozono está 
compuesto por moléculas y en su conjunto integran 
una capa que cubre a la tierra de los rayos ultravio-
leta negativos. De no existir este gas y las moléculas 
que componen y que cubre la tierra, los “rayos ul-
travioleta” ingresarían de manera directa a la tierra y 
harían imposible la existencia de vida.

De acuerdo a investigaciones que se han llevado a 
cabo, las moléculas de ozono son descompuestas 
por los rayos que provienen del sol. Al romper los ra-
yos solares las moléculas de ozono, estas lo que ha-
cen es reaccionar a ello y, en “venganza”, atrapar 
los rayos ultravioleta “malos” y, de esta manera, evitar 
que lleguen a la tierra directamente y sin filtros. Esta 
función permite que la temperatura promedio del 
planeta sea de 18 grados centígrados en promedio, 
lo que permite el desarrollo de condiciones propicias 
para la existencia de la vida. Este fenómeno es un 
acontecimiento natural que únicamente ocurre en el 
planeta tierra. Los experimentos en otros planetas que 
solamente han confirmado lo anterior.

Si en la atmósfera se concentran los conocidos como 
GEI (Gases de Efecto Invernadero), las moléculas que 
integran la Capa de Ozono se debilitan, debido a 
que estos gases cumplen una acción negativa pues 
descomponen de manera diferente a las molécu-
las de ozono y, conforman, otro tipo de moléculas 
que ya no cumplen las funciones que originalmente 
desempeña el ozono. Al debilitar la composición de 
la Capa de Ozono, los rayos nocivos ultravioleta ya 
no son atrapados e ingresan a la tierra de manera 
directa, incrementando la temperatura del planeta. 
En virtud de lo anterior, se ha formado un “hoyo en la 
Capa de Ozono”, que se ubica en la Antártida, que 
mide aproximadamente 25 millones de kilómetros 
cuadrados.

Las sustancias de donde provienen los GEI son los ae-
rosoles, pero también los que se desprenden de la 
actividad industrial, la explotación de recursos fósiles 

como el petróleo, el carbón, el gas. Los gases que 
son expulsados por la actividad motora, como de los 
autos, las motos, los aviones, entre otros. Los sistemas 
de refrigeración. El poliuretano, usado para la fabri-
cación de bolsas. Los solventes. Las sustancias quí-
micas que se utilizan en la agricultura, lo mismo que 
las sustancias de que están compuestos las “pilas”, 
los vasos de unicel que se utilizan en las fiestas fami-
liares o comerciales. Todo lo que desprende Dióxido 
de Carbono, utilizando para ello el fuego, como los 
incendios como lo que ahora ocurre en Australia. El 
“tumba-rosa-quema” que fertiliza las milpas.

La temperatura promedio de la tierra es de 18 Grados 
Centígrados. A partir de ahí pueden existir variantes 
de acuerdo al lugar en el que se ubica la vida pla-
netaria. Pero, el punto es que un movimiento de estos 
parámetros puede ser devastador para la vida que 
se aloja en este planeta. Los cambios en el clima se 
evidenciaron en los años sesenta y setenta, con sen-
das sequías combinadas con problemas políticos en 
África y tremendas heladas en la ex Unión Soviética, 
con implicaciones en la agricultura a tal grado que 
Rusia tuvo que comprar cereales a Estados Unidos.

Con el calentamiento global, nos enfrentamos a 
temperaturas más cálidas, tormentas, deshielos, en-
fermedades, olas de calor, deshielo de glaciares, 
aumento de nivel del mar, tormentas y huracanes, 
incendios, pérdida de especies, guerra por los recur-
sos fósiles. 

Aquí no opera el tipo de pensamiento como el de al-
gunos hombres de ciencia del pasado, en sentido de 
que: “las ideas geniales pueden ser sepultadas al na-
cer y permanecer así durante muchos siglos, cuando 
hombres extraordinarios se anticipan demasiado y se 
expresan en contextos históricos todavía muy inma-
duros para comprenderlos” (https://wp.ufpel.edu.br/
consagro/files/2010/06/MARTINEZ-MIGUELEZ-MIGUEL-
El-Paradigma-Emergente-1997-141p.pdf). No opera 
porque el descubrimiento del debilitamiento de la 
Capa de Ozono es un asunto de vida o muerte, un 
“gran descubrimiento” para el que no existe el ma-
ñana.

Por cierto, retirar las bolsas fue un acierto, pero es 
como una aspirina para un paciente que sufre de 
Neumonía.

CUANDO SEA 
DEMASIADO TARDE… 

*Gabriel Dorantes 
Argandar

Positivo y Negativo

Todos los seres humanos seguimos un proceso de 
toma de decisiones, que mientras más rápida 
sea requerida la decisión (en función de quienes 
somos en ése recóndito rincón que muchos de 

nosotros llamamos corazón) determinará el esquema 
que influirá en el proceso de toma de decisión mis-
mo. Últimamente he notado que muchas de las per-
sonas que me rodean (dije “muchas”, no “todas”, ya 
saben la historia del saco y la persona que lo porta) 
siguen la siguiente secuencia de toma de decisiones:

1.- ¿Qué es?

2.- ¿Cuánto me va a doler?

3.- ¿Cuánto me va a importar?

Lo cual se justifica por el contexto y la realidad en los 
cuales estamos inmersos. Estamos acostumbrados a 
que el entorno en el cual nos desempeñamos y los di-
ferentes elementos e individuos que encontramos en 
él, nos perjudique. Nos hemos acostumbrado a espe-

rar que los platos se rompan para después determinar 
el proceso de recolección de las piezas y, en medida 
de los posible, la restauración del plato mismo. Esto 
sin tomar en cuenta que en Cuernavaca los bares 
y restaurantes están cerrando de a tres por semana, 
pero por alguna razón se piensa que eso no afecta al 
turismo (lo cual es “pecata minuta”, al parecer).

Sin embargo, sostengo que si se nos hubiera enseña-
do a llevar una secuencia lógica que siguiera mode-
radamente los siguientes pasos:

1.- ¿Qué es?

2.- ¿Qué tengo que hacer para conseguirlo?

3.- ¿Cuánto podré soportar las consecuencias de mis 
actos?

Estaríamos viviendo una realidad social bastante dife-
rente, en la que los esquemas sobre los cuales cons-
truyéramos nuestros pensamientos, estarían basados 
en las consecuencias de nuestros actos, en lugar de 

estar basado en lo que dichas consecuencias signi-
fican para nosotros individualmente. Es muy diferente 
pensar ¿Por qué no habré de coartar la carrera de 
un colega?, a sostener ¿Qué consecuencias tendrá 
el emprender una acción negativa en contra de un 
colega?

Tenemos que acostumbrarnos a conjugar nuestros 
pensamientos en positivo, a pensar en las conse-
cuencias de nuestros actos primero, antes de pensar 
en el impacto que nuestras acciones tendrán en no-
sotros mismos. Así no tendremos que rascarnos luego 
la cabeza cuando nuestros actos conllevan conse-
cuencias con las que no estamos de acuerdo.

Rompamos el ciclo, acostumbrémonos primero a an-
ticiparnos a las consecuencias de nuestros actos, y 
después a sufrir las consecuencias de los mismos.

*Facultad de Psicología

En Morelos existen por lo menos un millón de alcohólicos activos, revelan datos de los SSM
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Cuautla, Mor.- El mismo alcalde 
de Tetela del Volcán, Israel Gon-
zález Pérez es quien prácticamente 
ha azuzado a habitantes del muni-
cipio para que realicen acciones de 
“sanción” en contra de vecinos de 
la localidad indígena de Hueyapan. 
En un documento fechado desde el 
pasado 17 de enero, el edil tetelense 
junto con integrantes del Comité de 
Manguereros del Tetela del Volcán, 
convocaron a una “reunión urgen-
te” para el pasado 21 de enero.

En el documento se menciona que 
tratarán asuntos referentes a que 
una persona instaló una manguera 
de 4 pulgadas del manantial “El Sal-
to”, por lo que tienen que ver que 
está pasando con esa situación.
De igual forma, para dar seguimien-
to a una solicitud hecha a la Comi-
sión Nacional del Agua (Conagua), 
con respecto a la represa que cons-
truyeron habitantes de Hueyapan y 
que afecta a más de 100 manguere-
ros tetelenses. 
De ahí se generó, según refieren 
vecinos de ambos municipios, que 

Cuautla, Mor.- Beatriz Gutiérrez 
Müller, presidenta Honoraria del 
Consejo Asesor de la Coordinación 
Nacional de la Memoria Histórica 
y Cultural de México exhortó a los 
jóvenes y personas que estuvieron 
presentes en la puesta en marcha del 
programa “Fandango por la Lectu-
ra”, a qué escriban “ tomen una hoja 
y escriban todo lo que sienten, y sí 
de ahí sale una gran pieza literaria, 
enhorabuena; el menor de los lo-
gros que van a tener, es que su cora-
zón se vacío”.
Al encabezar el evento, realizado en 
Tlayacapan, afuera de la emblemáti-
ca Cerería, junto con el gobernador 
Cuauhtémoc Blanco Bravo, destacó 
que ése es el arte en general. “El 
arte, es el lugar donde el ser huma-
no deposita su mirada en el mundo, 
es donde deposita los sentimientos 
que tiene como individuo y la so-
ciedad”.
Dijo que no solo se vive de edificios, 
de comida, de una fiesta de 15 años 
o de un carro; vivimos también de 
las caricias del alma, ésas caricias a 
veces son tristes”.
Y, leyó, un poema de la escritora na-
tiva de Tepoztlán, Ada Carasusan, 
llamado “Blanco”, artista que se en-
contraba ahí presente.
Expresó que a los jóvenes les han 
dicho una mentira sobre la lectura, 
“qué es aburrida, soñolienta y que 
si te quieres dormir, lee. Les han 

contado mal esa historia, porque los 
que nos hemos dedicado a escribir, 
es un despertar; despertar de la con-
ciencia”, destacó.
Por su parte, al dar la bienvenida 
a la esposa del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, Beatriz 
Gutiérrez Müller, el gobernador 
Cuauhtémoc Blanco, aseguró que 
en el estado se realizan esfuerzos 
por promover la lectura entre los 
morelenses de todas las edades y ni-
veles de la sociedad.
 Refrendó el compromiso de dar 
seguimiento a los programas como 
éste en materia de cultura que se 
ofrecen a la ciudadanía, ya que de 
esta manera se dan más opciones de 
desarrollo a la niñez y la juventud. 
Al tiempo de reconocer al gobierno 
federal por el esfuerzo que hace para 
impulsar el gusto por la lectura de 
libros y el acercamiento a la cultura 
de todos los niveles sociales.
Blanco Bravo y Gutiérrez Müller, 
coincidieron en que la lectura hará 
siempre mejores personas y que leer 
debe ser un hábito constante.
Esta jornada se desprende de la Es-
trategia Nacional de Lectura, im-
pulsada por el Gobierno de México, 
y se articula en tres sectores que son 
cultura, educación y editorial, por 
lo que Morelos participa en ella a 
través de las secretarías de Turismo 
y Cultura (STyC) y de Educación.
En su intervención, Margarita Gon-
zález Saravia, secretaria de Turismo 
y Cultura del Estado, manifestó 

que en Morelos se han impulsado 
diversas acciones para  fomentar 
la lectura y escritura, realizadas en 
escuelas y espacios públicos, en las 
que participan mediadores, lectores, 
estudiantes y población en general, 
a fin de generar espacios de convi-
vencia y creatividad.
Expresó que se han llevado a cabo, 
las Ferias del Libro Morelos, que 
en su última edición en agosto de 
2019, recibió en la Plaza de Armas 
de Cuernavaca, la asistencia de alre-
dedor de 15 mil personas, quienes 
tuvieron acceso a propuestas edito-
riales del estado como del país, así 
como presentaciones literarias y de 
música.
Dentro de dichas actividades desta-
can las caravanas de Biblioteca Va-
gabunda, la cual ha recorrido más 
de 80 comunidades de la entidad, 
así como el Programa Nacional de 
Salas de Lectura en Morelos, que ha 
logrado reunir a mediadores de lec-
tura desde un trabajo voluntario en 
diferentes localidades.
Mencionó que con relación a la crea-
ción literaria, la STyC, ha fortaleci-
do la escuela de escritores “Ricardo 
Garibay”, la cual ha coadyuvado 
en la profesionalización de quienes 
gustan de este arte; y “Mujer: escri-
bir cambia tu vida”, en donde han 
participado mujeres morelenses en 
talleres de acercamiento a la escritu-
ra como herramienta de autocono-
cimiento y cambio, para socializar 
sus propias historias de vida.

Ponen en marcha programa “Fandango por la lectura” 
JORGE ROBLES SALAZAR

Cuautla, Mor.- Reforzar el com-
bate a los criaderos del mosco Ae-
des Aegypti, fue el exhorto de parte 
de funcionarios de la Secretaría de 
Salud a los directores de Salud de 
13 municipios que estuvieron pre-
sentes en la Primera Reunión de 
Trabajo de la Red Morelense de 
Municipios por la Salud 2020, Re-
gión III, realizada en las instalacio-
nes del balneario ejidal “El Almeal”.
Ahí se dio a conocer que es urgente 
que se activen los trabajos para eli-
minar los criaderos del mosco que 
provoca las enfermedades de den-
gue, zika y chikungunya, que en 
el pasado año del 2019, además de 
que se registraron un mayor núme-
ro de casos, también se presentaron 
fallecimientos por esos padecimien-
tos, principalmente dengue.
Expresaron que el problema no es 
nada más en los municipios que son 
considerados como “focos rojos”, 
como Cuautla, Ayala, Axochiapan, 
Jonacatepec y Yautepec, sino que el 
vector ha evolucionado y se presen-
taron algunos casos en localidades 
donde se supone, que por ser fríos 
como Hueyapan y Tetela del Vol-
cán, no habría este tipo de enferme-
dades.
Explicaron que los contagios se pu-
dieron haber dado por transmisión 
de personas que se enfermaron en 
los municipios de la zona baja o de 

clima cálido. De ahí la necesidad de 
que se refuercen las acciones, “que 
iniciemos desde ahora, para poder 
tener un mejor control; sabemos 
que es imposible exterminar al 
mosco, lo que se tiene que hacer es 
un control de los criaderos”.
Se dieron a conocer cifras de par-
te de directora General de Proyec-
to y Políticas Públicas en Salud de 
la Secretaría de Salud del Estado, 
Elizabeth Campos Tapia quien re-
conoció los esfuerzos hechos por 
parte de municipios como Jiutepec, 
Cuautla, entre otros, que median-
te la descacharrización, recogieron 
entre todos ellos más de mil tone-
ladas de llantas. El municipio de 
Jiutepec, fue el que mayor número 
de toneladas recogió, al llegar casi 
a las 600.
Mencionó que por medio de ac-
ciones como esa, la de recoger las 
llantas, se puede disminuir a los 
criaderos de moscos trasmisores de 
dengue, zika y chikungunya, ade-
más de sensibilizar a la población 
para que recojan todos los cacharros 
que ya no les sirven, y que, desgra-
ciadamente, tienen amontonados, a 
pesar de que ya no les sirven.
Las acciones, recomendó que ya 
se tienen que realizar, porque no 
se puede esperar a que “cuando 
ya tenemos el problema, entonces 
vamos a trabajar para solucionarlo, 
eso no sirve, tenemos que llevar a 
cabo acciones de prevención”. 

Pide SS reforzar las acciones 
para combatir el Aedes Aegypti

JORGE ROBLES SALAZAR

Israel González ha azuzado a pobladores para que realicen acciones de “sanción” en contra de vecinos de la otra localidad

Se agudiza el conflicto entre  
Tetela del Volcán y Hueyapan

JORGE ROBLES SALAZAR habitantes de Tetela, anunciaran que 
personalmente se conectarán al ma-
nantial de agua “Aguayoca”, que está 
en su territorio, pero, que surte de 
agua al municipio indígena de Hue-
yapan.
Los vecinos habían dado un plazo 
de 8 días al Gobierno del Estado y el 
Congreso, para ofrecer una solución 
pacífica a este conflicto; sin embar-
go, no hubo respuesta.
Los manifestantes indicaron que 
cancelarán el tubo que surte de agua 
a Hueyapan y van a conectar su pro-
pia tubería, debido a que en el go-
bierno del estado y la Conagua no 
han dado una solución al respecto.
Esto luego de que los habitantes de 
Tetela del Volcán, irrumpieron en la 
sede legislativa del Congreso el pa-
sado jueves y bloquearon la avenida 
Plan de Ayala, sin obtener respuesta 
sus demandas.
Además, en el documento firmado 
por el alcalde González Pérez y los 
integrantes del Comité de Mangue-
reros, encabezados por Adbertano 
Pérez Jiménez, presidente; el se-
cretario, Doroteo Corrales Alanís; 
Lucio Mendoza Abdón, tesorero y 
el presidente del Consejo de Vigi-
lancia, Juventino Mendoza García, 
refiere sobre sanciones a 2 nuevos 
grupos de manguereros “que ras-
caron y afectaron el cauce de otros 
manantiales, a los que se debe de 
sancionar.
Lo que podría provocar un conflicto 
mayor entre habitantes de los muni-

SE AGUDIZA EL CONFLICTO entre pobladores de Tetela del 
Volcán y Hueyapan, por cuestiones de agua.

REFORZAR LAS ACCIONES de combate al mosco Aedes 
Aegypti, que provoca dengue, zika y chikungunya, realizaron 
funcionarios de la Secretaría de Salud del Estado.

cipios de Tetela del Volcán y Hue-
yapan, que terminaría en un enfren-

tamiento entre los vecinos de ambas 
localidades.
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La Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM) y la Universidad Téc-
nica de Georgia (GTU, por sus siglas en 
inglés), firmaron un convenio de colabo-
ración esta mañana con el que se buscará 
la internacionalización de sus programas 
educativos.
“En la Universidad tenemos un proyecto 

académico cuya prioridad es que nuestros 
programas educativos de nivel medio 
superior, superior y posgrado sean reco-
nocidos por su calidad por organismos 
externos, así como fortalecer la interna-
cionalización que es uno de los requeri-
mientos para permanecer en el Consorcio 
de Universidades Mexicanas (CUMex), 
al cual la institución pertenece desde hace 
tres años”, expresó el rector Gustavo Ur-

El Ayuntamiento de Cuernavaca y la Se-
cretaría de la Defensa Nacional (Sedena) 
impartirán orientación sobre medidas de 
seguridad y fomento de valores en plante-
les de la capital morelense.
Durante la reunión “Medidas de seguri-
dad con perspectiva de género, inclusión 
y fortalecimiento de valores”, entre repre-
sentantes de la Subsecretaría de Educación 
municipal, supervisores escolares y del Vi-

gésimo primer Batallón de Infantería, fue 
entregado el catálogo de actividades 2020.
Las autoridades analizarán las acciones a 
llevar a cabo para agendar las a lo largo de 
este año, a fin de que personal de las ins-
tituciones citadas las cumplan conforme al 
calendario programado.
Todo lo anterior, como parte de la política 
del alcalde capitalino Antonio Villalobos 
Adán, para recomponer el tejido social en-
tre la ciudadanía cuernavacense, en cola-
boración con especialistas de la SEDENA. 

Promueven valores Cuernavaca y Sedena  
DE LA REDACCIÓN 

Con una reducción de 85 millones de pesos 
durante 2019, la deuda pública del muni-
cipio de Cuernavaca pasó de 1 mil 251 a 
1 mil 166 mdp, disminución que implica 
“una administración municipal respon-
sable”, indicó el regidor presidente de la 
Comisión de Hacienda, Jesús Martínez 
Dorantes.
Bajo esta consideración, el pleno del Cabil-
do de Cuernavaca aprobó la noche de este 
jueves, por unanimidad, el corte de caja a 
diciembre y cuarto trimestre de 2019, du-
rante la Primera Sesión Ordinaria de 2020.
El mismo Martínez Dorantes pidió al Ca-
bildo hacer un reconocimiento a los contri-
buyentes de Cuernavaca que pagaron por 
anticipado o a tiempo el impuesto predial, 
con lo cual “el Ayuntamiento no gastó más 
de lo que recibió.”
Dijo que el año pasado se caracterizó por 
no tener problemas en recolección de basu-

ra, bacheo, luminarias ni agua potable; ade-
más del pago puntual del aguinaldo a los 
trabajadores de la administración munici-
pal. “Lo que evidencia una administración 
municipal justa y responsable”, puntualizó.
Esta Primera Sesión Ordinaria del año se 
integró con 25 puntos de orden del día, en-
tre los que sobresalieron, aparte del ya ano-
tado, la aprobación de pensiones a cuatro 
trabajadores del Ayuntamiento y el pago 
de adeudos atrasados de administraciones 
anteriores.
Otro punto aprobado por el cuerpo edilicio, 
fue la solicitud de adelanto de participacio-
nes federales al Gobierno del Estado, para 
solventar gastos urgentes del municipio.
En asuntos generales, el Cabildo de Cuer-
navaca rindió homenaje con un minuto 
de aplausos, al oficial de tránsito, Eduardo 
Soar Nova López, quien cayó en cumpli-
miento de su deber, durante un asalto, el 
pasado viernes 17 de enero en el centro ca-
pitalino.

DE LA REDACCIÓN 

El gobierno de Cuernavaca logró
una reducción de la deuda pública

Para internacionalizar estudios

UAEM estrecha lazos con la 
Universidad Técnica de Georgia 

DE LA REDACCIÓN quiza Beltrán.
Destacó que la firma de este convenio, que 
se desarrollará a través del Centro de Inves-
tigación en Ciencias (CInC), es fundamen-
tal para favorecer la movilidad académica 
de estudiantes e investigadores de ambas 
instituciones, así como la investigación 
científica que se desarrolla en esta casa de 
estudios.
“Deseamos reforzar nuestras relaciones 
internacionales, en este caso empezando 
a nivel posgrado, pero la idea es llevarlo a 
nivel licenciatura y después a nivel medio 
superior, con esa formación integral que les 
da mayores recursos académicos a nuestros 
alumnos”, dijo el Gustavo Urquiza.
En dicha reunión, el secretario académico, 
Mario Ordóñez Palacios, destacó los logros 
que han posicionado a la UAEM dentro de 
las primeras cinco universidades en el CU-
Mex, así como los esfuerzos para la interna-
cionalización de sus programas educativos 
con la intención de tener proyección al ex-
tranjero, “para nosotros esta firma coadyu-
va a que más investigadores se sumen al 
intercambio”, dijo.
El embajador de Georgia en México, Zurab 
Eristavi, dijo que para este país europeo es 
de suma importancia estrechar lazos de co-
laboración con diferentes universidades del 
mundo, ya que el gobierno georgiano está 
apostando a la educación superior, “la es-
trategia es el crecimiento de inversiones en 

ciencia y tecnología, y para el 2022 se pre-
tende incrementarlas hasta el seis por ciento 
de nuestro PIB”.
La GTU es una de las instituciones educati-
vas y científicas más grandes de Georgia, se 
ubica en la ciudad de Tiflis (Tbilisi), capital 
de dicho país localizado en la costa del mar 
Negro, en el límite entre Europa Oriental y 
Asia Occidental, ofrece 44 programas vo-
cacionales, 69  de licenciatura, 46 maestrías 
y 38 de doctorado, que se imparten en los 
idiomas georgiano, ruso, inglés y alemán, 
principalmente.
Los firmantes coincidieron en que con este 
convenio se pueden establecer las bases 
para actividades conjuntas destinadas a su-
perar la formación académica y profesional; 
el desarrollo de la ciencia y la tecnología; 
y extender conocimiento en las áreas que 
coincidan con sus objetivos e intereses ins-
titucionales mediante la planificación, pro-
gramación e implementación de acciones 
de colaboración.
A este acto también acudieron Fabiola 
Álvarez Velasco, secretaria general de la 
UAEM; Gabriela Hinojosa Palafox, Marco 
Antonio Rivera Islas y Nodari Vakhania di-
rectora, secretario e investigador del CInC, 
respectivamente; Ulises Flores Peña, abo-
gado general; Tamara Gagua, consejera de 
la GTU; y Rocío Lorena Chávez Ramírez, 
coordinadora de cooperación nacional e in-
ternacional de la UAEM.

EL PLENO DEL CABILDO DE CUERNAVACA aprobó la noche de este jue-
ves, por unanimidad, el corte de caja a diciembre y cuarto trimestre de 2019, 
durante la Primera Sesión Ordinaria de cabildo 2020.
Foto: Oksana
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Héctor Rangel Terrazas
C O O R D I N A D O R  D E  I N F O R M A C I Ó N

La Secretaría de Desarrollo Sus-
tentable (SDS) del Gobierno del 
Estado de Morelos informa que 
la campaña de Acopio de Árboles 
Navideños se amplía y estará vi-
gente durante todo el mes de fe-
brero del año en curso, a petición 
de los ciudadanos que solicitaron 
más tiempo para entregar sus pi-
nos.
Desde enero de 2020 que inició 
la campaña de acopio se han reci-
bido más de 100 árboles navide-
ños en los ocho centros de acopio 
ubicados en Cuernavaca, Temix-
co, Jiutepec y Cuautla, por lo que 
continúa la invitación a todos los 
morelenses para que contribuyan 
al reciclaje, cuiden el ambiente y 
reciban a cambio un kilo de abono 
para su jardín.
La SDS recordó que en la capital 

morelense los sitios de recepción 
se encuentran en el Parque Cha-
pultepec de Cuernavaca, en la 
puerta dos, ubicada en Calle de 
la Luz, a un costado del Registro 
Civil.
También en el Centro de Emer-
gencias y Contingencias Ambien-
tales (CEECA), establecido en los 
ejidos de Acapantzingo, rumbo 
al recinto ferial de Cuernavaca; 
asimismo en la delegación de la 
Semarnat, y en el Centro de Com-
postaje de la UAEM, ambos ubi-
cados en la colonia Chamilpa.
En Temixco el punto de recepción 
es la Plaza Solaz, mientras que en 
Jiutepec están habilitados espa-
cios en Plaza Cedros, Civac y en 
el Grupo Promotor de Limpia de 
Jiutepec; en tanto que en Cuautla 
pueden llevar los árboles a la Plaza 
Atrios.

Extienden hasta fin de febrero 
el acopio de árboles navideños

DE LA REDACCIÓN 

Con el objetivo de generar men-
sajes de concientización, median-
te trabajos visuales, el Instituto 
Morelense de las Personas Ado-
lescentes y Jóvenes (Impajoven), 
en conjunto con la organización 
denominada Comisión de Ciuda-
danos por los Derechos Humanos 
México, inauguró la galería itine-
rante de Derechos Humanos en 
Salud Mental.
Diego Arturo Alcázar Pérez, di-
rector general del Impajoven, 
celebró el encuentro y destacó el 
desarrollo emocional de la juven-
tud como una de las prioridades 
del Instituto, recordando que se 
trabaja por disolver problemáticas 
relacionadas a la ansiedad, depre-
sión, miedo y el suicidio.
Aseveró que mediante el trabajo 
gráfico y las muestras de arte se 
puede impactar positivamente a la 
juventud que en algún momento 
pueda sentirse incomprendida, 

y encaminarla hacia soluciones 
profesionales o escolares, que sus-
tituyan cualquier fuga mental que 
lleva a conductas antisociales.
“Estamos hablando de que el 
tema de los Derechos Humanos 
nos ayuda a resolver los mitos 
relacionados a la salud mental. 
Qué mejor que trabajar con esta 
asociación de corte internacional 
para llevar este mensaje”, reiteró 
Alcázar Pérez.
Por su parte, Gisela Galicia Za-
pata, presidenta de la Comisión 
de Ciudadanos por los Derechos 
Humanos México, recordó que 
los avances en psiquiatría y los 
descubrimientos en las neurocien-
cias son fundamentales para pre-
venir que se violen los derechos de 
las personas que sufren trastornos.
“Tenemos la oportunidad de re-
construir la conciencia social. 
Conjuntamente con una perspec-
tiva joven se pueden construir 
acciones mucho más benéficas”, 
agregó.

Al encuentro asistieron también 
Arturo Vargas Brito, representan-
te de la Secretaria de Desarrollo 
Social (Sedeso), y Patricio Terra-
zas, en representación de la Comi-
sión de Derechos Humanos del 
Estado de Morelos.
La exposición estará abierta en la 
Plaza de Armas de Cuernavaca 
hasta el lunes 28 de enero del pre-
sente año.
Cabe destacar que el Impajoven 
cuenta con programas orientados 
a la salud emocional, conferencias 
motivacionales y asesoría psico-
lógica gratuita; se imparten po-
nencias en planteles educativos y 
cabeceras municipales como parte 
de este programa integral.
Para consulta general la línea tele-
fónica está abierta en el 317 9001, 
o para una atención más directa 
pueden asistir a las instalaciones 
del Instituto, ubicadas en Cuau-
htemotzin 1, colonia Club de 
Golf de Cuernavaca.

Se inaugura galería sobre 
derechos en salud mental

DE LA REDACCIÓN 

Se pronostican amaneceres fríos 
para Morelos este fin de semana

DE LA REDACCIÓN 

La Comisión Estatal del Agua 
(Ceagua) informó que durante 
este viernes en Morelos se espera 
cielo despejado a medio nubla-
do con ambiente diurno cálido, 
variando la temperatura máxima 

desde 27 hasta 35°C, templado 
en zonas altas, donde la misma 
oscilará alrededor de unos 21°C.
En tanto, por la mañana, se man-
tendrá un ambiente frío, con va-
lores de mínima entre 11 y 14 °C, 
y hasta menores a 5°C en locali-
dades serranas.

Para el sábado, pronosticó  
tiempo estable con cielo despeja-
do y un ambiente cálido a calu-
roso durante el día, templado en 
localidades serranas; por la ma-
drugada y al amanecer, persistirá 
el frío, principalmente en zonas 
altas.

En cuanto al domingo, la Ceagua 
indicó que se prevé cielo mayor-
mente despejado y un ambiente 
cálido a caluroso, con temperatu-
ras máximas alrededor de 30°C, 
así como de 20°C en regiones 
montañosas, donde se percibirá 
un ambiente templado. 
Al amanecer, prevalecerá frío a 
muy frío, con valores de mínima 
entre 10 y 13 °C, y menores a 5°C 
en localidades serranas.
Asimismo, la dependencia estatal 
apuntó que las condiciones del 

fin de semana se deben al despla-
zamiento del frente frío número 
33, cuya masa de aire polar que 
lo impulsa, cubrirá la mayor par-
te del territorio nacional, incluido 
Morelos.
En este sentido, la Ceagua man-
tiene el llamado a la ciudadanía 
a estar pendientes de los avisos 
meteorológicos emitidos por las 
autoridades oficiales, así como 
atender las recomendaciones rea-
lizadas por Protección Civil, a fin 
de evitar alguna afectación.

EL IMPAJOVEN, en conjunto con la organización denominada 
Comisión de Ciudadanos por los Derechos Humanos México, 
inauguró la galería itinerante de Derechos Humanos en Salud 
Mental.
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Caen tres secuestradores en 
Yautepec; liberan a víctima

Matan a septuagenario de dos 
balazos en Coatlán del Río

Tras balacera, detienen a 
banda de narcomenudistas

La Fiscalía Especializada en Com-
bate al Secuestro y Extorsión logró 
la mañana de este viernes la libera-
ción de una víctima de secuestro; 
tras registrarse un enfrentamiento 
armado en Yautepec, además un 
agente policiaco resultó lesionado 
y tres secuestradores detenidos, 
así como dos armas de fuego y cin-
co celulares aseguradas.
El pasado 17 de enero se registró 
la privación de la libertad de un 
hombre de 40 años de edad en el 
área comprendida en el Ejido de 
Itzamatitlán, perteneciente al mu-
nicipio de Yautepec, recibiendo 
familiares llamadas para solicitar 
un pago por la liberación de la per-
sona víctima.
A partir de la denuncia realizada 
ante la Fiscalía Especializada en 
Combate al Secuestro y Extor-
sión se activaron los protocolos 
de atención correspondientes, 
iniciándose las acciones de inte-
ligencia de gabinete y de campo 

A balazos, un anciano fue asesina-
do por presuntos integrantes del 
crimen organizado que irrumpieron 
en un domicilio particular de la colo-
nia Cuauhtémoc en el municipio de 
Coatlán del Río, y tras atacar a bala-
zos en el tórax a su víctima, salieron 
de la casa para darse a la fuga; ya 
son 57 los ejecutados de este 2020.
Todo fue a las 18:20 horas, cuando 
los vecinos de la calle Caralampio de 
la colonia referida, tras escuchar las 
detonaciones de proyectil de arma 
de fuego, dieron aviso a los núme-
ros de emergencia.
Fueron dos sujetos desconocidos 
los que ingresaron al domicilio refe-
rido y a quemarropa le efectuaron 
dos mortales y certeros disparos de 
proyectil de arma de fuego en el tó-
rax a su víctima, para después huir;  
se desconoce el móvil del asesinato.
De inmediato acudieron los elemen-
tos de la Policía Morelos y paramédi-
cos quienes al tratar de brindarle los 
primeros auxilios a un hombre de la 
tercera edad, percatándose de que 
ya no contaba con signos vitales, 
por lo que los uniformados acordo-
naron la escena del artero crimen y 
dieron aviso a la Fiscalía de la zona 
sur.
El anciano fue identificado por su 

 EN ESTA CASA UBICADA EN YAUTEPEC, agentes de la 
UECS liberaron a una víctima y atraparon a tres secuestrado-
res mayores de edad.

ESTOS SON LOS CINCO presuntos narcomenudistas que caye-
ron en Temixco tras protagonizar una balacera; llevaban drogas.

JONATHAN N fue atorado 
en Zacatepec con una bolsa 
con mariguana.

que permitieron la ubicación de 
la casa de seguridad en donde se 
mantenía privada de la libertad la 
víctima.
A través del Grupo Fusión-UECS, 
conformado por agentes estatales 
y federales, se realizó un desplie-
gue táctico en un inmueble loca-
lizado en el poblado de Cocoyoc, 
en Yautepec, en donde los agen-
tes fueron recibidos con disparos 
de arma de fuego.
Los agentes adscritos al Grupo 
Fusión-UECS establecieron un 
perímetro de seguridad a fin de 
que en ningún momento fuese 
afectada la sociedad y realizaron 
la intervención policial que generó 
un intercambio de disparos con 
resultado de un elemento antise-
cuestro lesionado en una extre-
midad inferior, quien fue auxiliado 
por paramédicos que lo traslada-
ron a la sala de urgencias de un 
hospital.
Las acciones operativas se desa-
rrollaron con la firme intención 
de que la víctima no resultara 
afectada, lo que permitió una in-

tervención total con resultado de 
dos presuntos secuestradores 
lesionados y la detención de una 
tercera persona relacionada en el 
ilícito, a quienes se les aseguraron 
dos armas de fuego cortas y cinco 
equipos de telefonía celular y se 
aseguró el inmueble que se en-
cuentra en obra gris.
La Fiscalía Antisecuestro logró la 
liberación de la persona víctima 
sana y salva y trasladada a las 
instalaciones de la UECS para su 
atención y acompañamiento mé-
dico, psicológico y legal, en tanto 
los lesionados fueron trasladados 
a un centro hospitalario para su 
atención médica.
Los presuntos responsables dete-
nidos fueron identificados como 
Cirino “N”, de 56 años; Daniel 
“N”, de 74 años y Erick Martín 
“N”, de 50 años de edad, los dos 
primeros resultaron lesionados en 
las acciones operativas.
La denuncia es fundamental para 
que las autoridades actúen con 
oportunidad para la detención de 
aquellos que con sus acciones, 

mamá. De nombre Adriana, 
quien dijo desconocer las cau-
sas por las que los desconocidos 
acabaron con la vida de su hijo 
Romualdo, quien estaba en su 
hogar cuando lo sorprendieron y 
lo ultimaron.
Posteriormente se constituyeron 
los servicios periciales y agen-
tes de la Policía de Investigación 
Criminal, quienes se encargaron 
de efectuar las diligencias co-
rrespondientes al levantamiento 
del cadáver del anciano, quien 
en vida respondía al nombre de 
Romualdo, quien contaba con 74 
años de edad; hasta el momento 
se desconoce el móvil de su ase-
sinato.

A PRISIÓN

FRANCISCO JAVIER RENDÓN

FRANCISCO JAVIER RENDÓN

Luego de un fuerte dispositivo de se-
guridad, efectivos de la Comisión Es-
tatal de Seguridad Pública lograron 
poner fuera de circulación a cinco 
integrantes de una banda de narco-
menudistas que operaba en el muni-
cipio de Temixco, donde cayeron tras 
haber protagonizado una balacera.
De acuerdo a los informes oficiales 
todo fue a las 20:05 horas, cuando 
vecinos de la avenida Revolución del 
Sur de la colonia Benito Juárez de 
Temixco, tras escuchar fuertes dis-
paros de proyectil de arma de fuego 
en la vía pública, alertaron a los nú-
meros de emergencia.
Poco acudieron al llamado de auxi-
lio elementos de la Policía Morelos 
quienes se percataron de que en ese 
lugar se encontraban cinco jóvenes 
alterando el orden y al notar la pre-
sencia de los uniformados uno de 
ellos los amagó con un arma tipo es-
cuadra y los amenazaba de muere.
Por lo que los policías utilizaron las 
medidas de seguridad y tácticas 
para someter y desarmar de una 
9mm abastecida y al someter a una 
revisión corporal les aseguraron va-
rias bolsas pequeñas que contenían 
marihuana, así como de varios celu-

FRANCISCO JAVIER RENDÓN lares para remitirlos al Ministerio 
Público, por portación de arma de 
fuego y por delitos contra la salud.
Se trata de quienes dijeron llamar-

se Hiram N, Guillermo N, Ricardo 
N, Andrés N y de Luis Francisco N, 
quienes quedaron tras las rejas su-
jetos a investigación.

afecten a la sociedad, por ello, en 
caso de ser víctimas de secuestro 
o extorsión, la Fiscalía especializa-
da atiende denuncias en sus ins-
talaciones ubicadas en Boulevard 

Cuauhnáhuac número 103, Colo-
nia Flores Magón en el Municipio 
de Cuernavaca, o a los teléfonos 
(777) 317 82 78, 317 83 87 y ce-
lular – WhatsApp 777453 83 43.
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Prisión preventiva a mujer que 
mató a su mamá en E. Zapata
En la audiencia respectiva, una 
jueza de control vinculó a pro-
ceso a María Elena “N” por la 
muerte de su madre a conse-
cuencia de un escopetazo en el 
rostro y reclasificó el delito de 
feminicidio por el de homicidio 
calificado; sobre los hechos, la 
fémina tras una discusión ulti-
mó a su progenitora de un ba-
lazo en pleno rostro al interior 
de su casa en el municipio de 
Emiliano Zapata.
La Fiscalía Especializada para la 
Investigación y Persecución del 
Delito de Feminicidio, aportó 
los elementos de prueba para 
demostrar la participación de 
María Elena “N”, en la muerte 
de Irma, de 56 años, quien per-
diera la vida el pasado lunes 13 
de enero dentro de su domicilio 
ubicado en el poblado de Tete-

calita del municipio de Emiliano 
Zapata a consecuencia de un 
disparo de escopeta en el área 
de la boca.
De acuerdo a las investiga-
ciones el día de los hechos, 
elementos de la Coordinación 
General de Servicios Periciales 
realizaron el levantamiento le-
gal de la víctima de quien se re-
firió que sufría de esquizofrenia 
desde hace aproximadamente 
30 años. En tanto, tanto su es-
poso como su hija fueron pues-
tos a disposición del Ministerio 
Público para deslindar respon-
sabilidades.
Pero en la audiencia correspon-
diente, la juez que conoció de 
la causa reclasificó la conducta 
de feminicidio a homicidio cali-
ficado, vinculando a proceso a 
María Elena quien es hija de la 
víctima, contra quien prevalece 
la prisión preventiva como me-
dida cautelar.

FRANCISCO JAVIER RENDÓN

Asesinan a un presunto 
vende-drogas en Temixco

Un joven que presuntamente se de-
dicaba a la venta y distribución de 
estupefacientes en el municipio de 
Temixco, fue asesinado de cuatro 
disparos de proyectil de arma de fue-
go cuando caminaba en las calles del 
centro de esa localidad; iba acom-
pañado de otra persona que resultó 
ilesa, luego de que dos sujetos lo 
atacaron desde un auto en marcha y 
huyeron a toda velocidad; ya suman 
56 las víctimas del crimen organiza-
do en este 2020.
De acuerdo con los informes, los 
mortales hechos se registraron a las 
18:10 horas, cuando se reportó a los 
números de emergencia que en la 
calle Venustiano Carranza esquina 
con calle Benito Juárez de la colonia 
centro de Temixco, dos sujetos que 
circulaban a bordo de un auto Ibiza 
color blanco, le acababan de efec-
tuar disparos de arma de fuego a dos 
jóvenes, pero sólo una había caído 
malherido.
Por lo que al llamado de auxilio acu-
dieron los policías municipales de Te-
mixco y paramédicos de la localidad, 
quienes confirmaron que el joven 
atacado ya no contaba con signos 
vitales a consecuencia de las cuatro 
heridas de bala que recibió; los uni-
formados acordonaron la escena del 
ataque directo y dieron aviso a la Fis-
calía General del Estado.
En el lugar de los hechos se presen-
taron la esposa y la mamá del hoy oc-
ciso para identificarlo como quien en 
vida respondía al nombre de Vicente, 
quien contaba con 34 años de edad, 
y tenía su domicilio conocido en la co-
lonia Cuauhtémoc de Temixco.
Posteriormente se constituyeron en 
el lugar de la balacera agentes de la 
Policía de Investigación Criminal del 
grupo de homicidios y los Servicios 
Periciales, quienes se encargaron 
de efectuar las diligencias corres-

pondientes al levantamiento de 
cadáver de Vicente Iván, de 36 
años, quien fue abatido de cuatro 
balazos y de acuerdo a versión de 
curiosos el finado se dedicaba a 
la venta de drogas. Por lo que ya 
hay una investigación al respecto, 
aunque de los responsables no se 
sabe nada, por fortuna el hecho 
fue captado por las cámaras del 
C-5 y en base a ello se iniciarán las 
indagatorias, pues todo el indica 
que el móvil fue por un ajuste de 
cuentas.
 
  
Sin identificar, la cabeza y
el ejecutado de Tetlama
A 24 horas del hallazgo de una 
cabeza humana cercenada en 
Axochiapan, hasta el momento no 
ha sido identificada, tampoco hay 
pista de los responsables que ase-
sinaron a un hombre y lo llevaron 
a tirar al poblado de Tetlama del 
municipio de Temixco.
El primer hecho se registró a las 
14:00 horas, cuando vecinos de 
la calle Limones de la colonia Las 
Ardillas, del municipio de Axochia-
pan, reportaron que en la vía públi-
ca habían tirado una cabeza de un 
masculino, por lo que acudieron 
los Servicios Periciales, quienes 
realizaron el levantamiento de los 
restos y fueron enviado al forense 
de Cuautla, donde permanece en 
calidad de desconocido.
Mientras que a las 18:00 horas re-
portaron el hallazgo de un hombre 
asesinado de cinco balazos, espo-
sado con las manos a la espalda y 
atado de pies, a orillas de la carre-
tera local Tetlama-Cuernavaca, en 
el municipio de Temixco.
Al sitio del hallazgo acudieron los 
Servicios Periciales para realizar 
el levantamiento de cadáver para 
enviarlo al forense, donde hasta 
el momento se continúan con las 
investigaciones.

FRANCISCO JAVIER RENDÓN

JUAN CARLOS N fue detenido junto con otro sujeto a bordo de una camioneta Nissan con 
dosis de mota.

Se desbarrancan dos 
motoristas; uno fallece

Graves, joven golpeado y hombre lesionado a tiros

Dos jóvenes que circulaban con 
exceso de velocidad a bordo de 
una motocicleta, en el munici-
pio de Jonacatepec perdieron el 
control y cayeron al fondo de una 
barranca, uno de ellos murió tras 
la caída y el otro resultó herido de 
gravedad y se encuentra hospita-
lizado.
El trágico accidente se registró a 
las 23:00 horas, justo a la altura 
del puente negro, donde los mo-

En la sala de urgencias de un 
hospital se encuentran graves 
dos hombres, luego de que uno 
de ellos fuera brutalmente gol-
peado por sujetos desconocidos 
en Jiutepec; el otro fue lesiona-
do con disparos de proyectil de 
arma de fuego luego de una riña 
por viejas rencillas en Tepoztlán.
Respecto al primer hecho, se 
informó que fue a las 22:30 ho-
ras cuando vecinos de la calle 
Ignacio Zaragoza del centro de 
Jiutepec, se percataron de que 
cuatro jóvenes acababan de 
golpear a un hombre de forma 
brutal, hasta dejarlo tendido e 
inconsciente y huyeron a bordo 
de un auto Mazda, por lo que 
dieron aviso a los números de 
emergencia.
Al lugar del ataque acudieron 

FRANCISCO JAVIER RENDÓN

FRANCISCO JAVIER RENDÓN

tociclistas tras caer a 10 metros de 
profundidad, con todo y “máquina 
de acero”, en el paraje denominado 
“La Cruz de Lima” en el municipio de 
Jonacatepec.
Vecinos del lugar tras percatarse 
de lo anterior dieron aviso a los nú-
meros de emergencia, por lo que 
acudieron policías y paramédicos de 
la localidad, quienes procedieron a 
descender y llegaron a donde se en-
contraban tirados los dos jóvenes, 
pero únicamente rescataron a uno 
de ellos, ya que presentaba diver-
sas lesiones derivado de la caída y 

le brindaron atención médica para 
trasladarlo a la sala de urgencias del 
Hospital de Jonacatepec, ya que el 
otro masculino, desafortunadamen-
te ya había dejado de existir, por lo 
que los municipales dieron aviso a la 
Fiscalía de la zona oriente.
Posteriormente se constituyeron los 
Servicios Periciales, quienes se en-
cargaron de recuperar el cadáver del 
joven que en vida respondía al nom-
bre de Diego Rafael, de 23 años de 
edad, quien fue enviado al forense 
de Cuautla, donde se continúan las 
indagatorias.

elementos de la Policía Munici-
pal y paramédicos de la localidad 
quienes se encargaron de auxiliar 
al joven quien estaba inconsciente 
tras la golpiza, lo auxiliaron y tras-
ladaron a la sala de urgencias de 
un hospital, donde se encuentra 
delicado de salud.
Los curiosos indicaron que el jo-
ven había acudido al carnaval de 
esa localidad donde tuvo una riña 
con cuatro jóvenes y cuando ya se 
retiraba los rijosos lo alcanzaron 
para golpearlo brutalmente y tras 
dejarlo inconsciente escaparon a 
toda velocidad con rumbo desco-
nocido abordo de un auto Mazda, 
sin que fueran detenidos.
El segundo hecho violento ocurrió 
a las 16:00 horas, en la calle Ojo 
de Agua del centro del municipio 
de Tepoztlán, donde un hombre 
cuando se presentó a trabajar a 
una vivienda llegaron tres lugare-
ños y comenzaron a discutir con el 

masculino por viejas rencillas.
Luego uno de los rijosos sacó de 
entre sus ropas un arma de fue-
go, la cual accionó en repetidas 
ocasiones para después darse a 
la fuga
Los vecinos tras el ataque a bala-
zos por una riña en la vía pública, 
alertaron a la Policía, pero al lle-
gar los uniformados les indicaron 
los habitante que otros lugareños 
ya habían auxiliado a Emmanuel 
y a bordo de un auto particular lo 
trasladaron al centro de Salud de 
Tepoztlán, de donde debido a la 
gravedad de sus lesiones, para-
médicos quienes lo canalizaron a 
la sala de urgencias de un hospi-
tal, donde se debate entre la vida 
y la muerte.
Por lo pronto agentes policiacos ya 
realizan las investigaciones corres-
pondientes, para tratar de captu-
rar a los responsables y ponerlos 
tras las rejas.

TRAS LAS REJAS
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